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E5_B8_88_E7_9A_84_E6_c122_481251.htm 在《我为什么选择

律师》一文中，我更多的展现的是做律师光彩的一面。但是

正如唯物辩证法告诉我们的，矛盾具有普遍性，事物总是一

分为二的，一样事物在一方面给你好的同时，另一方面肯定

会给你带来坏。做律师自然也不例外。所以这次我想谈谈做

律师的无奈。 一、无奈之一：门槛高。 依据《律师法》的规

定，要做律师首先得通过国家司法资格考试，获得《中华人

民共和国法律职业资格证书》；但是要参加司法资格考试，

首先必须获得本科文凭。 仅仅从这两项要求而言，无疑就比

其它许多行业多了两个门槛：第一，要有本科文凭（当然现

在很多行业都要求本科，但是不排除有若干行业，如证券业

、银行业、保险业从业资格仅需高中文凭即可参加资格考试

，进而参加工作）；第二，要通过素有“中国第一考”的国

家司法考试。所以称为“中国第一考”主要是司法考试比较

难。而这个“难”表现在两方面：其一，通过率比较低，早

些年通过率只有8%，现在也就13%左右；其二，要一次性通

过四门考试，而同是作为中介服务机构从业人员的注册会计

师资格考试以及保险从业资格、证券从业资格考试都可以分

次考试，只要在规定的时间内各门均通过就算合格，就可获

得相应的资格证书，这样相比较而言司考也显得难。 这多出

的两个门槛显然就增加了有志于从事律师行业的有识之士的

时间成本。获得本科文凭才能参加司考，这往往也就意味着

许多仁人志士只能等到大四毕业之后才能参加考试；而司考

要四门一次性通过才算合格，对许多人而言，如果真想从事



律师，最好不找工作，因为工作了总要分出许多精力。所以

要潜心复习，最好是暂时不工作，更有可能通过考试。而无

奈的是，要是歇业在家却不幸没有通过司考，对于执着的人

或许就只能再次选择待业备考。而这一年半多一些的时间（

如果几次都没有通过的，则或许要花费更多时间），对于从

事其它行业而言就是根本没有必要花费的。 时间成本的花费

，也就是机会成本的耗费。因为你要是不打算做律师，你从

事其他行业，复习期间你不仅不需要花费（购买资料、上辅

导班等），相反你还可以获得收入。所以，只要司法考试一

天不过，你的机会成本就不断产生。 二、无奈之二：实习苦

。 如果上述的痛苦你没有怎么经历，或者说你熬过去了，接

下来的你满心欢喜迎接的并不就是荣耀尊贵的生活。因为你

还必须经历一年的痛苦的实习期。（据说《律师法》要修改

成一年半，真不知道修改法律的人是怎么想的。我要说的是

，律师是做出来的，绝对不是实习出来的。这道理正如“车

子是开出来的，绝对不是教出来的”一样的浅显明了）。 实

习的痛苦是多方面的，包括但不限于经济的、身体的和精神

的。 先说经济方面的痛苦。 无庸讳言或者更确切的说是众所

周知，实习律师的工资是甚微的。在笔者所在的城市，业界

的规矩是800-1200元一个月。你还别说这样的工资少。笔者曾

经听过一个极端的例子，有一位在北京上了两年辅导班、两

次通过司考的仁兄，在南京找了一家律所，老板一个月除了

给他100元的交通补贴，除此之外啥也没有。老板生怕生变故

，很“及时”地帮他办理了实习手续，所以他反悔都没有可

能。这位老兄亏了还是本地人，不然在南京这个城市是绝对

没有办法生存下去的。即使这样，他也不得不到朋友的公司



帮忙，赚点生活费。 即使是行业内惯例的800到1200的工资，

在南京也是没有办法生活的。以一个家在外地的实习律师为

例：一个月房租最起码要花500元（不含水电费），吃饭400

元，偶尔买个衣服200元，交通费100元，这已经达到行业的

最高工资标准。购买笔记本电脑（律所一般是不会给你配备

的）、手机、公文包、法律书籍，这些钱就不知道从哪儿来

。 再说身体的痛苦。 实习律师期间你的称呼如果客气一点，

别人会称呼你是“律师”，你自己也可以“尊称”自己是“

实习律师”，但是懂行的人都会知道你其实就是个“律师助

理”。实习律师和律师助理，仔细比较，你就会发现，前者

已然定位为律师，后者定位的只是个助理，还不是律师。既

然只是助理，说白了，你就是个“打杂”的。（当然打杂也

是在实践，从另一方面讲也是学习，但我这里侧重说明它带

给实习律师的痛苦。） 帮老板草拟法律文书，帮着复印证据

材料，大热天的也得蹬个自行车（坐公交车的钱没地方出啊

）跑法院送材料，跑当事人盖章，跑工商局、房产局、土地

局查档。所里面要是没有后勤人员，你还得帮着倒茶、打扫

、拿报纸、邮递信件。要是所里面没有行政人员还得跑司法

局、跑律协。完了，回到家你还得加强业务学习、要看书。

这种身体的痛苦还真要有点毅力才能扛住。 最后说精神的痛

苦。 自诩为社会精英，每个月拿着1000左右的工资，生计都

无法维持，这种生活能让人有多大的信心在律师这个行业呆

下去呢。要是爱情之神眷顾你，你遇到了你心仪的知己。你

看场电影总要的吧？偶尔奢侈一把吃个像样的大排档（更不

用说是去必胜客、哈根达斯了）也不算过分吧，/但是钱从哪

儿来呢？恐怕那就真的只有去抢银行了。我遇到好几个律师



，在做律师之前还爱情美满，做律师之后，就只能“劳燕分

飞”了。（但是奇怪的是，这几个律师现在都做得比较成功

，恐怕是他们化悲痛为力量的缘故吧？）所以我得出结论，

要想做律师还真要耐得住寂寞和孤独。 三、无奈之三：执业

难。 终于熬过实习阶段了，也积累了一些实践经验了，按理

说应该可以大展拳脚了。但是，没有案源。有道是“巧妇难

为无米之炊”，没有案源，空有一腔抱负而苦于无用武之地

。这时候老板不给你发工资也算是天经地义了。相反你还要

给所里面交办案费用、保险费用、注册费用。也就是说，你

不仅没有收入，而且要产生大量的费用。 当事人是很认律师

的名气的，但是初出道的律师在业界能有什么名气呢？所以

当事人一般不会找年轻律师，而没有当事人找，年轻律师也

就没有机会在律师界乃至社会大众中树立自己的品牌、建立

自己的名气。而没有名气，当事人还是不愿意找这样的律师

、这样的律师也还是接不到案子。如此循环往复以至无穷。 

偶尔接了个小案子，满心欢喜终于可以一展身手。忙得屁颠

屁颠，跑当事人、跑法院。当事人这边还好说，既然已经找

了你，说明对你已经信任你了。但是法官却不是那么好打交

道。 现在的法官，业务素质和几年前相比，已然有很大的提

高，但是个人品质和职业道德却没有随着业务素质的提高而

提高，相反有些沦丧。收受当事人贿赂，偏袒一方当事人，

枉法裁判的事例不敢说是比比皆是，但也可以说是屡见不鲜

。我们所律师承办一个苏北的案子，到当地开庭，开完庭后

，承办法官打电话给律师约在茶楼见面。也没有绕弯子，上

来就挑明了“你律师愿意给多少钱，我们就判到什么程度”

。最后还说，“这不是我一个人的意思，是庭里面的意思。



”更有法官收受了对方当事人给的好处，在法庭上充当对方

当事人的诉讼代理人，明目张胆帮着教训另一方当事人和代

理人。 好不容易案子赢了，但是赢了案子并不等于就能帮当

事人拿到钱。因为还涉及到执行的问题，这个就全靠法院了

。现实的法院是：执行庭的法官你要是和他/她不熟，他/她

有的难为你呢。笔者曾经碰到一个恢复执行的案子，原债权

人申请执行时，因对方没有财产中止执行了。后原债权人将

债权转让给我的当事人。因为权利人变更了，所以我提交了

一份申请书，内容是申请变更申请执行人，但是执行庭的书

记员(还是堂堂的笔者所在城市的中院执行庭)竟然拒收我的

材料，原因是要我将“申请书”的标题修改为“变更申请书

”（注意仅仅是标题修改，内容不需要改）。我让在“申请

书”前面直接手写加上“变更”二字，她不答应。后来我火

了，要求她书面说明拒绝理由，否则投诉她。她立马软了下

来，立即收下了我原来的那份申请了。 至于刑事辩护过程中

执业难的问题就更是数都数不清。笔者很少从事刑事代理，

所以对刑事案件中的会见难和辩护人职业风险的问题就不再

涉及了。 上面也只是粗略的叙说了当律师的艰难和在此过程

中的无奈。然而我终究是一个乐观主义者，所以我想说：尽

管做律师有诸多无奈，但是正如我在《我为什么选择律师》

一文中所说，只要年轻律师耐住寂寞、熬过痛苦，即将到达

的将是柳暗花明又一村的世外桃源。 （作者：吕剑峰，江苏

南京汇商律师事务所，lvjianfeng@huishanglawfirm.com）
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